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Aos onze dias do mês de dezembro de dois mil e doze, às 17h15min horas na sala nº. 144 1 

da ESAG reuniu-se extraordinariamente o Departamento de Administração Empresarial da 2 

ESAG, com as seguintes presenças: Carlos Eduardo F. da Cunha, Dannyela da Cunha 3 

Lemos, Denise Pinheiro, Eduardo Jara, Eduardo Trauer, Fábio Pugliesi, Francisco de 4 

Resende Baima, Giselle M. Kersten, Graziela D. Alperstedt, Isabela Regina F. Muller, Jane 5 

Iara P. da Costa, João Zaleski, José Luiz Fonseca, Jovane Medina, Júlio da Silva Dias, 6 

Leandro da C. Schmitz, Marcelo R. Martins, Nério Amboni, Maria Aparecida, Omar Said 7 

Omar, Pascale, Pierry Teza, Rafael Tezza, Reinaldo de Almeida Coelho e Thiago Bratti 8 

Schmidt. Ausências justificadas: Adrian Sanches Abraham, Carlos Roberto De Rolt, 9 

Fabiano M. Raupp, Maria Cristina F. Alves Zambon, Mário César B. Moraes, Paulo Henrique 10 

Simon e Taís Baumgarten Carvalho. À disposição: Marcus Tomasi Licença: Janaína 11 

Schmitz. Ausentes: Alberto R. Junior, André Luiz Campos de Andrade, Clerilei A. Bier, 12 

Everton Luis Pellizzaro de L. Cancellier, Felipe Eugênio Gontijo, Jorge Henrique da Silva, 13 

Juliana Vital, Julíbio D. Ardigo, Lucas da Rocha, Luciana Rocha, Luis G. M. Monteiro, Luiz 14 

Felipe Pereira, Marli Dias de Souza Pinto, Octavio Renê Lebarbenchon Neto, Paulo Sérgio 15 

de M. Bastos, Raimundo Zumblick, Ricardo Kenji, Ruth F. R. Rossi e Sérgio Bittencourt. 1. 16 

Ata da Reunião Anterior. Colocada em discussão a ata foi aprovada por unanimidade. 2. 17 

Projeto Interdisciplinar: Apresentação sucinta, por parte de cada líder de termo, dos 18 

pontos positivos e negativos ocorridos neste semestre. A professora Isabela informou 19 

que o projeto interdisciplinar no primeiro está muito bem, segue com ideias para sua 20 

melhoria e não ocorreram maiores problemas. O professor Jara, enquanto líder do terceiro 21 

termo, afirma que os relatos dos alunos e empresários que participaram foram muito 22 

positivos. Um ponto negativo é a não participação de alguns professores. Talvez seja 23 

interessante promover uma ação de conscientização para junto destes professores para 24 

agrega-los ao projeto, como reunir os professores especialistas para verificar como o 25 

conteúdo de macroeconomia pode ser integrado no trabalho. O professor Nério considerou 26 

que o feedback dado aos alunos pelos professores foi muito bem feito. O professor Nério 27 

alerta para o fato de que uma pequena parte dos alunos do segundo termo está motivada 28 

sendo que a maioria não demonstra maior interesse ou não sabe se continua o curso. O 29 

professor Omar Omar, representando o terceiro termo, relata que também percebe o 30 

problema do professor que não participa e que existe uma diferença sensível entre as 31 

turmas da tarde e noite. Apesar disto, acredita que houve um contraste positivo em relação 32 

ao semestre anterior quanto à qualidade dos trabalhos e a motivação. Acredita ser 33 

fundamental o acompanhamento ao longo do semestre durante as aulas para o bom 34 

andamento dos trabalhos. Em relação ao quarto termo, o professor Júlio reconhece que este 35 

semestre foi o momento de iniciação pela implantação do jogo de empresas, mas acredita 36 
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que no próximo semestre a interação será maior. Cada professor trará um ponto de 1 

interação de sua área, como por exemplo, a negociação com o sindicato por parte da área 2 

de RH. Apesar dos desafios da implantação do jogo de empresas os alunos gostaram dos 3 

trabalhos e não houve reclamações por parte deles. Um único questionamento surgiu em 4 

relação a parte da nota atribuída pelo sistema em função da utilização e participação. 5 

Porém, o sistema oferece relatórios demonstrando a utilização do sistema pelos alunos 6 

eliminando as dúvidas. O professor Cunha considera o jogo muito bom por exigir 7 

conhecimento e que buscará ampliar o conteúdo de Marketing no trabalho de forma que 8 

contribua para a percepção do aluno de que uma decisão afeta várias áreas. No quinto 9 

termo, a líder do termo professora Jane afirmou que os professores estão integrados. Um 10 

ponto negativo é a não obediência ou desconhecimento da aplicação das regras da ABNT. 11 

Para o próximo semestre foi decidido adiantar as datas das apresentações para não 12 

acumular. A professora Marli tem discutido bastante com os alunos, além da importância da 13 

ABNT, a seriedade da questão do plágio, e lamenta a atitude de alguns professores em 14 

afirmar que as normas não são importantes ou não cobrar como deveria ser cobrado. Os 15 

professores declararam que as regras devem ser cobradas e exigidas. 3. Avaliação do 16 

Semestre 2012-2 por parte dos professores do DAE. A professora Isabela reconhece que 17 

no período de final de ano surgem diversas atividades, e que o segundo semestre é 18 

diferente pela quantidade de feriados e eventos. Porém, acredita que devemos aproveitar 19 

este período para discutir e refletir sobre o produtivo ano que passou. O jornalista Gustavo, 20 

integrante da equipe de comunicação da ESAG está preparando um informativo no qual 21 

percebemos o quanto foi realizado neste ano que passou. O fechamento dos diários foi bem 22 

melhor que no último semestre. Vários de nossos egressos foram reconhecidos pela 23 

sociedade através de prêmios como o de empreendedorismo do Sebrae. O professor 24 

Eduardo Jara sagrou-se vencedor de um importante concurso nacional sobre práticas 25 

sustentáveis no ensino realizado pelo Santander. Nossa avaliação institucional foi destaque 26 

assim como foi destaque a produção de conhecimento por parte de nossos professores. A 27 

reitoria reconheceu a grande participação de nossos alunos na mobilidade acadêmica e 28 

elogiou nosso projeto pedagógico que incentiva e valoriza a mobilidade, incluindo a 29 

disponibilização de disciplinas em língua inglesa para os intercambistas estrangeiros. 30 

Durante o ano, observamos o quanto nosso curso foi fortalecido pelas disciplinas de 31 

tecnologia, formação de convênios com instituições d prestígio como a ESPM. A professora 32 

Isabela acredita que devemos buscar a ampliação dos convênios para discentes e convida 33 

todos os professores para que o próximo ano seja ainda melhor. O professor Jovane 34 

Medina, em nome da Secretaria de Cooperação Interinstitucional e Internacional e da 35 

Reitoria, reconheceu o DAE como grande aliado e apoio ao programa de mobilidade da 36 
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UDESC e agradeceu a parceria. Afirmou que a instituição já está trabalhando para fortalecer 1 

os convênios para docentes pesquisadores. O professor Marcelo Martins destacou a 2 

chegada dos novos professores ao departamento e também destacou a presença do técnico 3 

Thiago Bratti que atende a todos os alunos e professores com muita educação, respeito e 4 

sempre de forma prestativa. 4.  Horário 2013-1. A Professora Isabela afirmou que buscou 5 

manter ao máximo a configuração dos horários, mas, em função do novo currículo e de 6 

particularidades foram necessárias algumas alterações. A professora Isabela agradeceu o 7 

auxílio do prof. Nério nesta tarefa complexa e que envolve a conferência dos planos 8 

individuais. 5. Planos de Ensino. A professora Isabela destacou que os planos de ensino 9 

devem ser lançados no sistema encaminhados via e-mail para o departamento até dia 22 de 10 

fevereiro. 6. Semana de Planejamento em 2013-1. Os professores definiram os dias 5 e 6 11 

de fevereiro para realizar a reunião de planejamento para o semestre 2013-1. 6. Outros 12 

Assuntos. a) Pedido de revisão do valor da nota final para aprovação na UDESC. O 13 

professor Nério lembrou que o DAE tem que se posicionar em relação ao pedido de revisão 14 

da nota para aprovação. Outros departamentos apoiaram a mudança da nota para seis e a 15 

exclusão do exame final. A professora Isabela encaminha o assunto para discussão em 16 

fevereiro quando retornarmos às atividades. Devemos refletir sobre a manutenção ou não 17 

da nota sete para aprovação, a manutenção do exame final ou a formulação de nova 18 

proposta. b) Aumento da evasão. O professor Marcelo e os demais professores do primeiro 19 

termo manifestaram sua preocupação em relação ao aumento da evasão nos cursos da 20 

UDESC e sugeriu que este assunto seja tratado em um momento oportuno dada sua 21 

relevância. O professor Nério afirma que esta deve ser uma preocupação institucional. 22 

Diversos fatores influenciaram neste quadro, como a proibição de cursar dois cursos 23 

públicos simultâneos e o aumento das oportunidades de acesso à universidade. c) 24 

Condição da estrutura física. O professor Fonseca chamou a atenção para a condição 25 

física da sala dos professores que deveria fornecer maiores condições para que os 26 

professores preparem suas aulas ou atendam aos alunos de forma mais organizada. Outro 27 

ponto é a utilização do auditório do centro por outros centros atrapalhando o 28 

desenvolvimento de trabalhos nos cursos. Os banheiros também demandam maiores 29 

cuidados. d) Encerramento do ano letivo. A professora Isabela agradeceu a colaboração 30 

de todos ao longo do ano, desejando um ótimo fim de ano com muita saúde, paz e amor. 31 

Nada mais havendo a tratar, foi a presente reunião encerrada, da qual eu Thiago Bratti 32 

Schmidt, funcionário do Departamento de Administração Empresarial lavrei a presente ata, 33 

que depois de aprovada, será assinada por todos os presentes. Florianópolis, 11 de 34 

dezembro de 2012. 35 


